
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL VIERNES 8 DE DICIEMBRE DE 1809.

La Concepcion de Nra. Sra., Patrona de España y sus Indias.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Londres 14 de noviembre.

Bonaparte está en Fontainebleau; no se sabe el día en que llegó allí; pero hace unos 6 días corrió mui valido que el 27 de octubre habia tenido un consejo con sus ministros, y que el día siguiente fué á caza. Se decia tambien que permanecería allí hasta mediados de diciembre, y que entonces partiría para España.

Lo cierto es que se han recibido Diarios de París hasta el 31 inclusive de octubre, y de Holanda hasta el 5 del corriente. Los primeros notician con cierta especie de afectacion el viaje de Bonaparte, y particularmente desde el día 22 de octubre, día en que partió de Munick (una hora despues de haber recibido la noticia de la ratificacion de la paz por el Emperador de Austria) hasta su llegada á Fontainebleau el día 16 á las 9 de la mañana. El Monitor pone un particular empeño en negar las noticias de la enfermedad de Bonaparte, ó á lo menos de la que se aseguró haberle atacado mientras estuvo en Schoenbrunn; pero todas las noticias particulares que ha poco se recibieron de París concuerdan en el hecho principal, y solamente varian en quanto á la naturaleza y duracion de la dolencia. Segun lo que algunos avisan tuvo un ataque de epilepsia tan fuerte que las personas que le cercaban desconfiaron de su vida. Sea lo que fuere lo que se deduce es que este acceso no tuvo conseqüencias graves. Dicese que se propone restablecer el antiguo reino de

Polonia á favor de Eugenio Beauarnois, así como volver á dar el reino de Nápoles á su hermano José, y distribuir las provincias de España entre sus Mariscales y Generales baxo sus antiguos títulos de reinos.

El rei de Saxonia, y su familia está actualmente en Fontainebleau. Los Príncipes de la confederacion del Rin estan tambien mandados ir á París verosimilmente para recibir órdenes y su porcion de despojos de la casa de Austria; y los Cardenales italianos tuvieron intimacion de presentarse allí, formar un concilio, y revestir con apariencias de formalidades eclesiásticas los decretos del perseguidor del xefe de la Iglesia Católica y espoliador de sus estados. Trátase tambien de que Bonaparte hará al mismo tiempo sancionar su divorcio teniendo el proyecto de casarse con la Princesa Augusta de Saxonia, la qual acompañó á Francia al rei su padre.

Muchos cuerpos de tropas francesas marchan para el Rin; pero quedarán 6000 hombres en los países unidos por el tratado de Viena. Algunas tropas de los príncipes de la liga del Rin dicen que estan en marcha para España. Parece que los Tiroleeses van á ser atacados por todos lados. Estos ocupan con grandes fuerzas el Brenner y todos los desfiladeros que allí conducen

NOTICIAS DE LA PENINSULA.

Lisboa 25 de noviembre.

Antes de ayer llegó un correo marítimo de Inglaterra, y trae noticias hasta el 14 de noviembre. Copian el tratado de Paz entre Francia y Austria, en el qual esta monarquía que tenía de 24 á 25 millones de habitantes pierde cerca de 3 millones, que son los de una parte de la Galicia, de otra de la alta Austria, y de algunos territorios confinantes con el Adriático.

Bonaparte fué en derechura á su casa de campo de Fontainebleau, y dicen que hasta el 12 de diciembre no entrará en París; cuyo hecho, junto con decir los papeles franceses mas de 40 veces que S. M. está con salud, que hablo á estos y aquellos &c. muestra claramente lo contrario.

Los Rusos derrotaron enteramente un cuerpo de 20000 Turcos; y sobre todo tomaron la importante fortaleza de *Ismaél*.

Los Bavaros y Franceses hacian quarta invasion contra los Tiroleeses, y estos por ahora se retiraban; pero no creemos lo que dicen los papeles franceses.

Los ejércitos franceses de la Dalmacia y de la Italia vuelven á aquellos países: otro queda en el Austria; y un cuarto ejército de reserva se reúne en Francfort.

Cádiz 10 de noviembre.

Ayer insertamos uno de los miserables decretos del 12 de septiembre, digno de cotejarse con otros dos posteriores que acreditan el poco seso del gabinete ambulante de José, y sus continuas implicaciones. Ha decretado la formación de una lonja de contratación para facilitar los negocios, y la comunicación de los tratantes, quando manifiesta no tener comercio, y tiene prohibida la reunión de 8 personas. Ha determinado en atención á la escasez que reyna, y á lo mal que se presenta el año, que se auxilie á los labradores de los fondos del erario para que puedan cultivar sus tierras, y no resulten nuevas miserias. Pero ¿quales son estos fondos, quando confiesa abiertamente no tener moneda en las tesorerías, y quando no está exceptuado el labrador de entregar al Erario la poca ó mucha plata que tenga? Hay tambien otro decreto, en que procurando el beneficio de los reos, da por abolida la pena de horca, substituyendo la de garrote para toda clase de gente; pero concediéndoles solo 24 horas para disponerse. Si aboliese la pena capital, claro es que el reo disfrutaria un beneficio en la prolongacion de sus dias, aunque llenos de fatiga y de miseria: mas si al fin ha de morir, ¿que mayor bien le resulta de fallecer engarrotado, que espirar de un balazo ó colgado? Nos persuadimos que los hombres sensatos mirarán con desprecio, y aun con risa burlesca, estas providencias dictadas al ayre, y sin otro objeto que hacer creer á la Europa la posesion de un dominio que no existe.

Sabemos que el emperador Napoleon ha creado una nueva orden que se titula *de los tres Toysones*. (¡Que rebaño!) Entre los varios requisitos precisos para obtener sus insignias se distinguen los siguientes: oficiales que hayan recibido tres heridas: mariscales que hayan mandado algun ejército ú division del que se llame *Grande*, y los primogénitos de estos, habiendo hecho algun servicio considerable. A la verdad mucho cuesta esta noble distincion. En quanto á lo primero seria bueno especificar la clase de heridas, pues de lo contrario puede mediar alguna en-truchada. En quanto á lo segundo viene como de molde la dis-

tincion de D. Hermogenes en la célebre comedia del Café, fuera de que en la opinion francesa todos son exércitos Grandes; y en quanto á lo tercero ignoramos qual sea el servicio de los primogénitos que se estime considerable no habiendo recibido las tres cuchilladas ni mandado *Grandes* exércitos como sus padres: pero sospechamos que en defecto de estos servicios suplirán el robo, la perfidia, la seduccion y demas astucias que son tan recomendables para S. M. I. y R. No conducen menos para confirmar sus delirios los papeles que sus tropas arrojadas de Salamanca dexaron, quizá con malicia, entre los quales se lee una nueva creacion de reyes; á saber: el rey Pepe, dexando de serlo en España, ascendia á serlo de Italia; el príncipe Eugenio, rey de Austria; Napoleon, rey de España y Portugal, y su virey el célebre Neufchatel. A Dios corona de Godoy, te quedaste huérfana de los Algarbes. Tales parañas inventan y propagan para alucinar y persuadir que solo se ocupan de la conquista de nuestro reyno.

Coruña 8 de diciembre.

DONATIVOS PATRIÓTICOS.

Algunos verdaderos patricios vecinos de la Villa de Puente-deume entregaron á la Sra. Doña Joaquina Rivera de Mosquera 29 pares de zapatos en un caxon que se dirigieron al exército.

El Sr. Cura de Sta. Maria de Dexo, provincia de la Coruña, D. Pedro Antonio Amenedo y Parga 2500 rs., con los que tiene pago á razon de 20 rs. que ofrece hasta el 6 inclusive de enero de 1810, que de órden superior recibió la Sra. Doña Joaquina Rivera de Mosquera.

TEATRO.

Hoy se representa la comedia nueva titulada : *Los Patriotas de Aragon*, segunda parte, con Tonadilla, Saynete y Bayle.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor que ha sido de Cámara de S. A. S. el *Fidelísimo* Regno de Galicia.